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本报讯（记者 栾月琳 通讯员 侯
慕雯）惠济区 9月 6日召开 2019年庆
祝教师节表彰活动暨教育大会，总结
近年来教育工作，安排和部署今后全
区教育事业改革发展重点任务，并对
全区涌现出来的 10位名教师、172位
优秀教师、28位优秀教育工作者以及
12个尊师重教先进集体进行了表彰
奖励。

近年来，惠济区在教育方面投
入持续增加。在财政性教育经费
方 面 ，累 计 投 入 23.11 亿 元 ，增 幅
85.53%；在公共财政教育方面，累
计投入 22.1 亿元，增幅 75.61%；列
入 区 级 重 点 项 目 的 学 校 数 量 由

2014 年 的 7 个 增 至 2019 年 的 26
个；14 个新学校相继投入使用，累
计新增中小学教学班 454 个、学位
20790 个，有效缓解了全区学位供
不应求的难题。

以“全面布局、以点带面”为目
标，惠济区深化名校带动战略，新
建学校与北师大、郑州师范学院、
郑州外国语学校、郑州四中、郑州
实验高中等名校确定了不同的合
作模式，进一步激发了惠济教育的
活力。

以安置区配建幼儿园移交政府
为切入点，王寨、京水、新庄等安置区
的10所幼儿园投入使用后，为群众提

供普及、普惠、安全、优质、充足的学
前教育资源。

面向社会公开招聘的教师数量
由 2013 年的 90人增加到 2019 年的
235人，教师梯队更加合理，教师待遇
持续提升。

惠济区委负责人就做好今后全
区教育工作指出：一要服务全区大
局，围绕“北静”书写教育文章，要充
分认识教育发展的紧迫性，全面落
实教育优先发展战略，不断优化惠
济教育办学环境。二要持续调整教
育资源配置，要对人口密集地区学
位进行“扩容”，要对学位充足地区
的学校进行“提质”，到 2030 年，全

区共规划新建学校 314 所。三要牢
记教育初心，共筑教育强区梦想，坚
守树人之志，涵养为师之德，力行笃
学之风。

惠济区政府负责人要求，全区各
单位紧扣市委、市政府发展“美好教
育”的目标，充分发挥惠济区新建学
校多、空间大的优势，着力补齐教育
短板、提升教育质量、树立教育品
牌。各镇（街道）、各相关部门要积极
协调解决教育事业发展中的困难和
问题。要积极宣传党和国家的教育
方针政策、各级教育工作会议的最新
要求，努力形成全民兴教的浓厚氛
围。

本报讯（记者 栾月琳 通讯
员 白云 杨扬）昨日，记者在天河
路英才街交叉口看到，这里一改
往日交通拥堵、车辆行驶乱插队
的混乱局面，各个方向通行车辆
井然有序，这多归功于新建成投
用的导流岛。

据了解，惠济区住建局坚持
以人为本，行人优先、非机动车优
先的原则，在交通拥堵路口增设
导流岛，既实现了人车分流，又提
升了道路通行能力，还改善了路
口景观环境，是推进城市道路有
机更新的有益尝试。

增设导流岛实现人车分流
行人“岛”上等红灯
惠济区住建局负责人表示，

此次对天河路英才街路口渠化改
造，增设导流岛，实现了人车分
流。行人过街要先到达导流岛上
等待红灯，这大大缩短行人通过路
口之间的距离，也避免了车辆横穿

直插地行驶在人群中，大大提高了
道路通行的安全性。路口渠化改
造后，没有直行的车辆占道，车辆
右转非常便捷，省时又省力。

道路标线分明明确路权
实现“人车分离、机非分离”

通过导流岛与路面标线相
结合的方式，规范了车辆和行人
通过路口的运行轨迹，减少了交
通冲突点，提高了路口的通行效
率 ；在 路 口 设 置 实 体 右 转 导 流
岛，导流岛兼做行人、非机动车
过街安全岛使用；对路口范围内
非机动车道进行彩色铺装，明确
路权。

导流岛内实施景观绿化
提升城市整体景观效果

导 流 岛 内 以 树 、花 、草 、石
相 结 合 的 方 式 实 施 立 体 绿 化 ，
俨然成为一座座立体化景观小
岛，成为城区的一道靓丽风景，

大 大 改 善 了 路 口 景 观 环 境 ，提
升了城市整体景观效果。导流
岛 成 为 城 市 新 生 的 功 能 岛、景
观 岛 ，也 让 市 民 感 受 到 城 市 发
展，见证城市文明的安全岛、民
心岛。

打通“断头路”加密支路
打造城市交通微循环体系

据了解，惠济区住建局正在
积极谋划清华园路等多条道路
主要路口的导流岛建设，同时在
新建道路设计和建设时，合理规
划建设相关导流岛工程；另外，
为畅通城市“经脉”，形成城市道
路微循环，惠济区住建局还将通
过打通“断头路”、加密城市支路
建设、利用绿化形成软隔离、规
划建设过街天桥等多项措施，着
力打造“行人优先、非机动车优
先，人车分离、机非分离，人行道
贯通、非机动车道贯通”的城市
交通微循环体系。

本报讯（记者 栾月琳 通讯员 远红星 王进
霞）“社区科普大学开学了！”一个好消息在惠济区
各个社区传播，2019年度下半年科普大学正式开
学了，社区群众又可以在家门口参与社区科普大
学的各种活动了。

社区科普大学是办在居民家门口的大学，
是为了满足广大人民群众对科学文化知识的需
求、努力提高社区居民科学素质的重要举措；同
时也是为科普进社区提供的新载体、搭建的新
平台。

9月 6日下午，同乐社区科普大学分校举行开
学典礼，60位新老学员参加典礼。典礼仪式上，
学员唱响红歌《五星红旗迎风飘扬》，老师讲授
了“环境与生活”，重点介绍了水对人们生活的
重要性。惠济区社区科普大学长兴分校也举行
了 2019 年下半学期开学典礼，全体学员随姚树
勇老师一起歌唱《没有共产党就没有新中国》等
红色歌曲。

粮运社区科普大学开学仪式在雄壮的《国
歌》声中开始，全体学员高唱《国歌》，增强了对祖
国的热爱之情。本学期课程继续由弓广林老师
为学员们讲解法律、健康常识。学员们纷纷表
示：“在学习健康生活知识同时，也希望做好志愿
者，以主人翁精神参与文明城市建设，展现郑州
人新形象。”

新建导流岛 提升道路通行能力

惠济区积极推进城市道路有机更新
社区科普大学开学了！

本报讯（记者 栾月琳 通讯员
张超 文/图）第十一届全国少数民
族传统体育运动会正在火热进
行中。昨日一大早，郑州工程技
术学院户外表演项目和秋千项
目赛场上下起了绵绵秋雨，虽然
雨势渐紧，但参赛队员和驻会记
者的热情却丝毫未减，场内呼声
阵阵，场外掌声隆隆。为确保媒
体记者顺利开展采访报道活动，
惠济区驻赛场媒体工作站的工
作人员和志愿者们主动联系校
方 ，在 赛 场 周 边 设 置 了 临 时 帐
篷，为媒体记者提供便利的拍摄
环境。

9月 9日，惠济区对口接待单
位服务组得知当日是内蒙古体育
代表团的达斡尔族抢枢女队员杜
丽华的生日，便积极与运动员下榻
酒店华智酒店及内蒙古代表团联
系沟通，希望为杜丽华过一个有意
义生日。

当晚，酒店为杜丽华准备了生
日蛋糕，惠济区对口接待单位服务
组工作人员、酒店工作人员、内蒙
古体育代表团成员一起为杜丽华
庆祝生日。面对如此温情，杜丽华
激动得流下了眼泪，她说，全国民
族运动会期间，在郑州能过这样一
个生日，意义非凡，自己在比赛中
一定要争取最好成绩，不辜负大家
的期望，今后要更多地为民族团结

做贡献。
赛场外，忙碌在惠济街头大街

小巷的志愿者们更是全力以赴做
好志愿服务工作。

9月 9日上午，一名湖南运动
员在通往赛场途中迷失方向并向
志愿者寻求帮助，志愿者详细询问
后为该运动员指引正确方向，并细
心地为他叫来了出租车，这名运动
员十分感谢志愿者，由衷感叹：“有
你们真好！”

上午 10 时左右，花园路由北
向南距离英才街 100米的位置上，
发生 3车连撞事故，附近正在执勤
的志愿者第一时间上前检查现场
情况，进行交通疏导，同时联系交
警处理事故。由于事故发生地点
车多危险，赶到的交警投入到了事
故调查中，志愿者主动在外围进行
交通的协助工作。

大约一小时后交警把事故车
辆拖离现场，交通也在志愿者的
协助下基本恢复正常。一名看到
事故现场的群众发出赞叹：“多亏
有了你们，咱们志愿者是真的给
力呀！”

这样的画面在惠济区每天无
数次地上演着，一声声群众发自内
心的真挚感谢，一句句志愿者们

“这是我们应该做的”的诚恳回答，
共同构造出一幅幅温馨又动人的
画面。

毛广慧：19年坚守农村小学
从 2000年到 2019年，在繁华省会的

边缘，她用19年的青春默默守护着一所农
村小学，散发出暖心的“光和热”。她就是
2019年郑州市最美教师、惠济区八堡小学
教师毛广慧。

当时光回溯到 2000年 9月，毛广慧毕
业分配，第一次来到黄河边那所偏远的农
村小学，眼前坑洼不平的地面、几间砖瓦
平房、破旧的桌椅……这几乎是向她兜头
浇了一瓢冷水，她不禁问自己：“我能在这
里坚持多久？”

然而，看到孩子们纯真而渴望的眼
神，毛广慧瞬间坚定了自己：“我是老师，
我要尽我所能，为孩子们做些什么！”一个
月、一学期、一学年……毛广慧一边教学
一边摸索，渐渐的，毛广慧的教学水平提
升了，班级管理水平也不断提高。

对于小学生来说，少先队活动是孩子
们校园生活不可或缺的重要组成部分。
接手学校的少先队工作后，毛广慧一头扎
进其中，为了取经，她几乎翻烂了每月一
期的《辅导员》杂志，一有机会就和其他学
校的老师交流研讨。她从点滴做起，首先
逐字逐句把评比标准学懂弄会，又从人人
正确佩戴红领巾、敬标准队礼开始，全员
练习，个个纠正。

为了美化环境，她与老师们一起，扛
着锄头、铁锨，平整校园，栽花种树，一个
班级一个班级地制定班级文化，开展红领
巾评比。在“郑州市红领巾示范学校”比

拼中，评委们不禁被这所农村小学的校容
校貌深深感染，一致通过。

2004年，学校争创“红领巾示范标兵
校”。毛广慧带着学生开始了艰辛的训
练。辅导教师就一个，那就自己先学再教
学生；学生走错步伐，那就一趟又一趟陪
着练；没有操场，那就在校外一片荒地中
训练……就这样，师生们硬生生把没过膝
盖的荒草地“踩”成了平坦的“晒谷场”。

汗水，换来一块块沉甸甸的奖牌，努
力 ，换 来 一 座 座 金 灿 灿 的 奖 杯 。 2015
年，毛广慧被选举为第七届全国少工委
委员，也是我省唯一的一名基层小学教
师委员。坐在庄严的人民大会堂，望着
在电视里见过无数次的“五星灯”，毛广慧
是幸福的。

陈斌：“小足球”演绎“大精彩”

足球强国，是郑州二中教师陈斌始终
如一的梦想，他默默用 27年的拼搏，带着
一批又一批的孩子抛洒汗水，为这个梦想
打开一扇又一扇窗。

1993年，陈斌来到了郑州二中。在这
27年里，他一直担任学校足球队教练。在
执教的日子里，他将20多名队员输送到河
南建业、山东鲁能等中甲联赛、中超联赛
俱乐部中；他带的足球队员有 150多人通
过大学特招走入清华、同济大学等名校继
续深造。27年里，他带着学生队员的征战
足迹遍布全国37个城市。

每一场比赛、每一趟出行，孩子们的

车票、住宿、饮食、健康状况、训练等大小
事情都需要陈斌操心。2008年一次比赛，
大雨浇透了队员们的衣服和鞋袜。可第
二天就是决赛，无论如何不能让孩子们穿
着湿漉漉的衣服去比赛。为了解决难题，
陈斌选了一个最“笨”、最“傻”的法子。三
伏天，他把自己房间空调调成制热状态，
一件一件地吹风、烘干。第二天，孩子们
穿着干爽的衣服走进赛场，他却热出了一
身痱子。

27年的点点滴滴，这样的小事还有很
多很多；128 座冠军奖杯身后，是说也说
不完的动人故事。在陈斌数十年如一日
的坚守和坚持下，2019 年 1月，郑州二中
获“全国优秀校园足球特色学校”荣誉，全
国仅有 8所中学获得这项荣誉。对此，陈
斌淡然一笑：“我爱足球，我更爱教师这份
职业。”

李竞川：拥有“点金术”的班主任

在学生心中，他是可以倾诉心里话的
“知心朋友”，是可以一同奔跑切磋的“运
动搭档”，是难不倒的“物理大神”……但
对河南农业大学附中教师李竞川来说，最
重要的却是一个身份——“班主任”。

一线工作的老师们都有体会，任务
最重、操心最多的岗位就是班主任，可
李竞川一干就是 15 年。不仅如此，他
每次接到的班级，多数都是别人眼中令
人头疼的“问题班级”，可每一次，他都
用独特的魅力，把新班级转化为“优秀

班级”。

在李竞川看来，“问题班级”其实也

是“优势班级”，孩子们的缺点，其实也只

是优点的背面。他常说：“学生活泼，是

因为孩子有热情，愿意参与集体；学生调

皮，是因为孩子有表现欲，渴望展示；班

级闹腾，是因为人才济济。”就是这样，他

总能挖掘出每个学生的长处，挖出每个

班集体的优势。

课堂上，他与学生共同学习，课堂下，

他与学生谈天论地；他不是体育健将，但

会在运动场上跟学生切磋技艺，也会在场

下加油呐喊；他不是心理专家，但他愿意

聆听学生诉说衷肠。在他眼里，每一个孩

子都拥有闪光的宝藏，这份真诚感染、打

动着孩子。大家说他有“点金术”，可他

说：“不用点金，每个学生都是金子，你只

需要发现他们的光芒”。

连续 15 年的班主任生涯，是他的骄

傲，可专业学科的钻研，他也从未有丝毫

放松。在省会物理教师教学圈中，李竞川

是远近闻名的“学科大神”，大家有了问

题，第一时间就会想到找他探讨，而他也

总是有问必答、有求必应。

他是“国培”授课专家，主持郑州市重

点课题和河南省重点课题；他是生活知识

的“百科全书”，每次在生活中发现物理

“亮点”，都会精心积累整理，把物理课堂

变成了知识科普；他把所见所闻编成试题

写进试卷，为省市物理学科的教学注入了

源源清泉。

在嵩山路以东、建设路以
南、中原路以北区域，一座占地
约 400 亩的公园，这里绿树成
荫，四季有花，景色宜人，是郑
州市民休憩、游玩的好去处。

这就是碧沙岗公园——不
少老郑州人称为“老冯义地”。

“谁砍我的树，我砍谁的头”
冯玉祥平生最爱种树，有

“植树将军”的美称。因此，
碧 沙 岗 公 园 面 积 虽 不 大 ，但
建 园 时 间 长 ，留 下 了 许 多 大
树 名 木 ，冯 玉 祥 亲 手 栽 下 的
刺 槐、与 国 际 友 人 共 同 栽 植
的 雪 松 和 樱 花 都 生 长 很 好 。
如今，公园共有 565 棵大树被
列为郑州市古树后备资源。

1928 年春，为纪念北伐军
阵亡将士，冯玉祥拨款 20万元
建造北伐阵亡将士墓地。在当
时郑州以西4公里处，有一片杂
草丛生之地，当地人叫它白沙
岗。因为种不成庄稼，村民只在
岗上种些乡土树木防风固沙。
冯玉祥勘察后，将当地原有成材
树种留下，在此一次购地 400
亩，用于建造陵园。为了让烈
士万古长青、流芳百代，又从周
边收购侧柏树苗，在每名阵亡
士兵坟头栽上侧柏一株，命令
管理陵园的人看护好每棵树木，

“谁砍我的树，我砍谁的头”。
如今，碧沙岗公园西侧那

棵刺槐，就是当年由他亲手种
下，也是公园里最早的一棵树。

想尽办法保护古树
省林业科学院古树研究学者

董云岚对碧沙岗公园的大树名木
很感兴趣，平时常带学生到这里进
行自然教学。在他看来，碧沙岗公
园就是郑州最早的园林绿化起点。

数十年来，碧沙岗公园不
仅将原有树木保存完好，又引
进许多外地稀有珍贵树种，如
铜钱树、八角枫、无患子等。

近年来，公园五角亭附近的
近70株侧柏由于树龄较长，加之
游人踩踏，树穴内的土壤逐渐板
结，透水透气性大大降低，很大
程度地影响了树木长势。为保
护好这些侧柏，碧沙岗公园在基
础设施改造中采用铺设木栈道
的方法，对它们实施了大树复壮。

2014 年的一次大风雪过
后，园内一棵树龄 80多年的刺
槐树被刮歪，当时的园林科科
长 王 建 郑 经 与 公 园 领 导 商
议，决定采用支架法对其实施
保护，如今，几年过去了，这棵
倾斜的刺槐依然郁郁葱葱，形
成公园一道独特的景观。

三尺讲台一亩田种桃种李种春风
本报记者 王红

金色 9 月，又是丹桂含苞时，又是一年
教师节。

当人们回望生命中应该感恩的人时，教师，
往往是共同的选项之一。

他们，就在我们身边，在每
一所幼儿园，在每一所中小学
……他们中的大多数，没有财
富，没有名利，但他们，依然日
复一日地坚守。

在第35个教师节到来之
际，让我们轻轻在心
里说：谢谢您，我的
老师。

落实教育优先发展战略 谱写教育发展新篇章

惠济区召开教师节表彰暨教育大会
运动场内赛事忙
场外服务暖人心

嘹亮嘹亮惠声惠声

一棵古树名木一段生态佳话

——我市古树名木保护系列报道

碧沙岗公园：

五角亭侧柏为啥长得这么好？
本报记者 裴其娟 文/图


